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В добрый путь, дети, подростки, молодёжь, учителя, родите-
ли, наставники – все, кто учит и учится, для кого первый день
сентября всегда волнительное и радостное событие, поскольку
оно открывает начало нового этапа в походе за знаниями. 

Пусть этот поход будет спокойным, интересным, без потерь,
приведёт к хорошим результатам на финише! 

Пусть школьные  будни никогда не будут серыми, уроки будут
насыщенными, а экзамены - нетрудными!

Пусть каждый учебный день будет наполнен яркими красками
и приятными мгновениями, чтобы никогда не пропадало жела-
ние учиться и учить!

Пусть громкоголосый первосентябрьский звонок призовёт не
только в классы, но и к порядку, дисциплине, внимательности,
трудолюбию! С праздником всех!

Редакция «СВ»
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С заседания горсобрания

Взять под козырёк или 
прежде хорошо подумать? 

Первый вопрос повестки дня ка-
сался административной реформы.
Поскольку раньше о принципах и целях
реформы уже не раз говорилось, в том
числе и на заседаниях горсобрания, его
председатель Елена Коршунова предо-
ставила слово гостям – руководителям
Вайвараской волости. Прежде чем изло-
жить суть выступления волостного ста-
рейшины Вейкко Лухалайда, напомню:
Рийгикогу принял Закон об администра-
тивной реформе 7 июля этого года. Он
включает в себя основы и порядок осу-
ществления реформы, определяет ми-
нимальный размер местных самоуправ-
лений и соответствующие исключения.
Цель реформы – создать самоуправления,
которые будут способны оказывать жи-
телям более качественные государствен-
ные услуги, способствовать повышению
конкурентоспособности регионов и са-
мостоятельно выполнять возложенные
на них задачи.

Согласно закону, в местном само-
управлении должно проживать не менее
5 тысяч человек. В соответствии с этим
каждое местное самоуправление может до
конца 2016 года принять решение о доб-
ровольном объединении с другим само-
управлением (их может быть и не одно).
Таким объединённым самоуправлениям
правительство выплатит пособия. Всего
на выплату предусмотрено до 80 мил-
лионов евро. Об этом не раз шёл разговор
в разных источниках информации, в том
числе и на страницах нашей газеты.
Только в этом году «Силламяэский вест-
ник» обращался к теме административной
реформы в публикациях 28 января, 24
марта, 23 июня, 30 июня,14 июля. 

Известно, что члены центристской
фракции парламента не поддержали за-
кон об административной реформе при
его принятии, поскольку, по их мнению,
он не решает проблем регионов, предла-
гает половинчатое решение, при этом не
учитывает мнение ни оппозиции, ни
местных самоуправлений. Союз местных
самоуправлений также высказался против
такой реформы. «К сожалению, важнее
оказалось набрать политические очки
по принципу «дело сделано, админи-
стративная реформа принята!» Для нас та-
кая бессмысленная реформа неприемле-
ма, поэтому мы голосовали против, -
пояснила центристскую позицию вскоре
после принятия закона председатель со-
брания местных самоуправлений Цент-
ристской партии, депутат Рийгикогу Кер-
сти Сарапуу. - Никто не спорит с тем, что
Эстония нуждается в административной
реформе, но не в таком виде. В итоге при-

нятая административная реформа стала
лишь механическим перерисовыванием
карты, а для ее реализации необходимо
поменять еще 18 законов». По её мнению,
голосовавшие за законопроект депутаты,
по сути, купили ”поросенка в мешке”.

Известно также, что не все местные са-
моуправления тотчас же взяли под козы-
рёк и кинулись искать себе партнёров для
объединения. В июле этого года волость
Кыпу подала в Государственный суд хо-
датайство о проверке соответствия этого
закона Конституции. Как говорит пред-
седатель Кыпуского волостного Собрания
Кая Линд, спор развернулся из-за слиш-
ком коротких сроков на обсуждение ре-
формы в самоуправлениях, с этим во-
лостная власть не может согласиться.
Ещё ряд самоуправлений в Тартумаа и
Йыгевамаа в июле решил заказать пра-
вовой анализ административной рефор-
мы через юристов. Волости Камбья,
Луунья, Юленурме, Ныо и Пала обрати-
лись в адвокатское бюро «Varul», по-
скольку не считают верным принуди-
тельное объединение волостей с населе-
нием менее 5 000 жителей, как это пред-
усматривает принятый закон. Само-
управления также посетовали на нехват-
ку качественного анализа, который бы до-
казал, что цели реформы не расходятся с
принципами независимости волостей.
Старейшина волости Луунья Ааре Ан-
дерсон, например, считает, что следует ис-
ходить из того, что местные самоуправ-
ления - это власть, которая получает
мандат напрямую от народа. Если госу-
дарство как следующий уровень власти
хочет протолкнуть какие-либо решения
или изменить границы самоуправлений,
то для этого сначала необходимо опросить
жителей и учесть их мнение.

По сообщению «Актуальной каме-
ры», закон собираются оспорить в суде
около 25 волостей, в числе которых и Вай-
вараская волость. Госсуд, как отметил
г-н Лухалайд в своём выступлении на за-
седании горсобрания в Силламяэ, скорее
всего, вынесет решение в октябре. Что ка-
сается переговорного процесса, то гово-
рил он, волость ведёт его с властью На-
рва-Йыэсуу, желая объединиться с этим
городом. При этом волостной старей-
шина ссылался на мнение большинства
актива волости, на собрании которого этот
вопрос обсуждался. 75 процентов участ-
ников большого волостного сбора вы-
сказались за слияние с Нарва-Йыэсуу.
Часть из оставшихся 25 процентов желает
сохранить самостоятельность волости, то
есть ни с кем не объединяться, часть вы-
ступает за другие варианты. Лично сам
г-н Лухалайд не видит ничего плохо в объ-
единении волости с Силламяэ, но, по его
словам, это может произойти в буду-
щем, через годы, не на нынешнем этапе

реформы. Наш город он считает хорошим
партнёром, с которым у волости никогда
не было разногласий, более того, под-
черкнул он, два местных самоуправления
активно сотрудничают друг с другом в
ряде вопросов, и ничто не мешает раз-
вивать эти контакты далее, не будучи объ-
единёнными. 

Говоря о предложении объединиться
Силламяэ, Нарва-Йыэусуу и Вайвара-
ской волости, с которым выступили биз-
несмены, представляющие «Силмет
Групп», предприятия «Моликорп Силмет»
и «Ээсти Энергия» (суть предложения из-
ложил в интервью «Силламяэскому вест-
нику» Тийт Вяхи – «СВ» от 30 июня), во-
лостной старейшина заметил, что, с точ-
ки зрения юридической, они, конечно же,
могли это сделать. Но, задаётся он во-
просом, есть ли у них моральное право
вносить такие предложения, советовать,
как устраивать здесь жизнь, если они сами
(привёл пример по руководству «Ээсти
Энергия») не живут на этой территории.
Переговоры об объединении с Нарва-Йы-
эсуу волость, по словам г-на Лухалайда,
будет продолжать независимо от того, ка-
ким будет решение Госсуда. Что Вайва-
раская волость оспаривает в суде? Не со-
глашается с тем, что в местном само-
управлении должно проживать не менее
5 000 жителей, необходимых якобы для
его результативной работы. Временной
промежуток для объединения, по мнению
волостного руководства, краток. В воло-
сти не считают справедливым, что само-
управления, объединившиеся добро-
вольно, получат компенсацию от госу-
дарства, а те, кого объединит потом само
государство, её не получат. Председатель
волостного Собрания Хейки Лутс отме-
тил, что Вайвараская волость свой путь
выбрала и идёт по нему к цели. 

Информация руководителей соседней
волости принята силламяэскими депу-
тами к сведению.

Собрание разрешило 
провести конкурсы 

В связи с тем, что период действия
рамочного договора на покупку элек-
троэнергии заканчивается 31 декабря
2016 года, возникла необходимость
проведения нового конкурса госпо-
ставки на период с 1 января 2017 года
по 31 декабря 2018 года. Собрание раз-
решило горуправлению инициировать
его и провести. Максимальная стои-
мость госпоставки определена в сумме
165 тысяч евро (без налога с оборота). 

В предложенной депутатам поясни-
тельной записке напоминается, что c 1 ян-
варя 2013 года на эстонском рынке элек-
троэнергии появилась возможность вы-

В повестку дня очередного заседания горсобрания, состоявшегося 30 августа, было внесено восемь вопросов из раз-
ных сфер жизни.

О реформе, госпоставках и прочем
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Его краткосрочный визит
во все три профессиональные
школы был связан и с тем,
что  с нового учебного года на
базе их открыт единый центр
профессионального образова-
ния в Ида-Вирумааском уезде
с тремя учебными базами. Это
значит, что преподавание про-
должится во всех трёх городах
— Йыхви, Силламяэ и Нарве. 

Что касается посещения
силламяэского училища, здесь
он имел  краткую беседу с
Инной Назаровой, которая к
тому моменту ещё была его
директором, осмотрел поме-
щения. Результат реконструк-
ции училища министра, по
словам г-жи Назаровой, очень
удовлетворил.  В беседе с Ин-
ной Николаевной он поблаго-

дарил её за работу.
На конференции министр

выступил с докладом, посвя-
щённым нынешнему состоя-
нию дел в школах Эстонии и в
системе образования в целом,

о новых задачах, стоящих пе-
ред педагогами в начинаю-
щемся учебном году.

Наш корр.
Фото 

Бориса СИНИЦОВА

Министр образования Юрген Лиги в минувшую пятни-
цу посетил профессиональные училища в Йыхви, Сил-
ламяэ и Нарве в рамках своего участия в конференции
«Цифровая компетенция учителя — электронный тигр
дремлет?», которая проходила в Нарве.

Министр образования 
посетил училища региона

бора её продавца и подходящего ценово-
го пакета. Силламяэское городское Управ-
ление для получения лучших предложе-
ний инициировало и провело ранее две
госпоставки для заключения рамочных
договоров о покупке электроэнергии для
всех потребителей (школ, детских са-
дов, других учреждений города, улично-
го освещения) в рамках одного тендера.
Первая госпоставка была объявлена на
2013-2014 годы. Рамочные договоры
были заключены с «Elektrum Eesti OÜ»;
с совместным оферентом «OÜ Baltic
Energy Services» и «Baltic Energy Partners
OÜ“; с «AS Sillamäe SEJ». Вторая госпо-
ставка была объявлена на покупку элек-
троэнергии в 2015-2016 годы. Рамочные
договоры были заключены с «VKG Elekt-
rivõrgud OÜ»; с «OÜ Baltic Energy
Services»; с «AS Sillamäe SEJ»; с «Alexe-
la Energia AS». На основании рамочных
договоров было организовано по два
мини-конкурса без объявления новой по-
ставки.

Основными возможностями покупки
электроэнергии были выбраны фиксиро-
ванная плата для учреждений города,
поскольку в этом случае, во-первых, воз-
можно точно планировать расходы, объё-
мы электроэнергии прогнозируемы и
скачков её потребления не предвидится;
во-вторых, установлена биржевая цена на
каждый час для уличного освещения го-
рода.

Ещё одно решение, принятое на по-
завчерашнем заседании горсобрания,
касалось проведения конкурсов гос-
поставок по реконструкции бульвара
Мере. К этой теме мы также возвраща-
лись несколько раз. Последняя инфор-
мация на сей счёт была опубликована в
предыдущем номере газеты («СВ» от 25
августа – «Поддержка есть, закавыки
тоже имеются»). Руководитель отдела
развития горуправления Алексей Степа-
нов напомнил депутатам о том, что раз-
говор о необходимости реконструкции
бульвара ведётся начиная с 2003 года и для
этого проделаны определённые шаги, а
также о том, что два городских объекта
(бульвар Мере и побережье для органи-

зации променада) включены в уездный
план развития. Финансовая поддержка
EAS выводит решение проблемы на но-
вый уровень: можно объявлять конкурс
госпоставки, параллельно занимаясь теми
проблемами, о которых ранее уже шла
речь, в том числе и в публикациях «СВ».
Горсобрание дало разрешение гору-
правлению инициировать и провести
две госпоставки: на строительство (ре-
конструкцию) бульвара Мере и на
определение фирмы, которой пред-
стоит обеспечить надзор собственника.
Предварительная стоимость госпоста-
вок определена в размере 1 416 666, 68
евро.  Гарантированная сумма софи-
нансирования – 300 тысяч евро (без на-
лога с оборота) за счёт средств бюдже-
та 2017 года.

Внесены изменения в ранее 
принятые документы

Одно из изменений касалось принятого
31 марта 2016 года решения, которое
звучало так: «Отчуждение недвижимости
Виру, 5а, за плату в порядке принятия ре-
шения в приобретении части недвижи-
мости Виру,5». В одном из пунктов это-
го решения депутаты заменили слова
«реальное обременение» на слова «лич-
ное право пользования», то есть сдела-
но юридическое уточнение с тем, чтобы
собственник недвижимости смог реали-
зовать обязательства, закреплённые за
ним.

Другое изменение касается реше-
ния, принятого 28 апреля 2015 года, -
«Ходатайство о передаче в муници-
пальную собственность и назначении
адреса земельного участка». Речь идёт
об участке «Миссо» (в районе моря, бли-
же к границе города с Вайвараской во-
лостью). Нынешнее заседание горсобра-
ния уточнило границы и площадь его, что-
бы вновь обратиться с ходатайством о му-
ниципализации этой земли к уездному
старейшине.

Внесены изменения в постановление
горсобрания от 31 марта 2015 года, свя-
занного с Положением учреждения со-

циального попечительства «Сюгис»: из-
менён адрес его нахождения, потому как
из здания по адресу: ул. Валерия Чкало-
ва,1а, оно переезжает в здание закрыто-
го детского сада «Хелепунасед пурьед».
Цель переезда - расширить деятельность
учреждения в области платных и бес-
платных услуг. У попечительского уч-
реждения «Сюгис» теперь новый адрес:
ул. Геологическая, 18. Как будут ис-
пользоваться освобождающиеся поме-
щения в здании по улице Валерия Чка-
лова,1а? Докладчик по этому вопросу
вице-мэр Ээви Паасмяэ ответила, что
они пустовать не будут. 

В связи с закрытием с 1 сентября дет-
ского сада «Хелепунасед пурьед» изме-
нено одно из ранее принятых горсобра-
нием постановлений и одно отменено.

Внеочередному заседанию 
горсобрания быть!

В день проведения горсобрания, 30 ав-
густа, проходил третий тур выборов пре-
зидента Эстонии в Рийгикогу. К момен-
ту завершения работы горсобрания ре-
зультат был ещё не известен. Информация
Елены Коршуновой сводилась к тому, что,
если в третьем туре главу государства не
выберут, это предстоит сделать Коллегии
выборщиков. В этом случае до 17 сен-
тября предстоит провести внеочередное
заседание горсобрания, чтобы тайным го-
лосованием избрать своего представите-
ля в Коллегию. Как стало известно вече-
ром того же дня, в третьем туре ни один
из представленных кандидатов не сумел
набрать необходимых для избрания в
президенты 68 голосов народных депу-
татов, что и следовало ожидать. Про-
цедура голосования переносится в Кол-
легию выборщиков, которая будет со-
звана 24 сентября. Коллегия должна со-
стоять из 335 выборщиков, из которых 101
человек - это депутаты Рийгикогу и 234
человека представляют местные само-
управления. Так что внеочередному за-
седанию горсобрания быть.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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Образование

Впреддверии нового учебного года
руководители местного само-

управления во главе с мэром Тынисом
Калбергом и председателем горсобрания
Еленой Коршуновой совершили объезд
всех образовательных учреждений, чтобы
проверить их готовность к 1 сентября,
уточнить, что ещё возможно сделать за
оставшуюся неделю (осмотр проходил 23
августа), что учесть в перспективных
планах. Итак, что же сделано в летний пе-
риод?

В школе «Каннука» отремонтированы
два класса – эстонского языка и инфор-
матики. Теперь они выглядят вполне со-
временно. Показали управленцам и об-
новлённый теплоузел, где работы были
проведены ещё в течение учебного года.
Сделать это заставила нужда, поскольку
старый теплоузел вышел из строя, из-за
этого в здании какое-то время не работа-

ло отопление, было холодно, что приве-
ло даже к приостановке учебного про-
цесса. Сегодня эта проблема, надеются в
школе, снята с повестки дня. 

Правда, то, что сделано летом, это
лишь толика того, что требуется отре-
монтировать, обновить, заменить. Здания,
как и люди, - живой организм, который со
временем изнашивается. Обходя поме-
щения, не трудно было заметить, что та-
кого изношенного здесь немало. Однако
это не значит, что школа к учебному году
не готова. Всё идёт своим чередом: по-
моют, заставят, прикроют – и опять «С
праздником, дети и учителя!». По со-
стоянию на 23 августа директор школы
Юрий Никитин оперировал такими циф-
рами: 470 учеников, два первых класса.

В гимназии к моменту прихода город-
ских руководителей ещё продолжался
частичный ремонт пищеблока, к которо-
му подтолкнули администрацию предпи-
сания соответствующих служб, бдитель-
но следящих за санитарным и техниче-
ским состоянием помещений. Иногда,
правда, создаётся впечатление, что к на-
шему городу контролирующие органы
относятся с особой пристальной «любо-
вью», а оттого эти предписания сыплют-
ся, как из рога изобилия. В помещении пи-
щеблока и столовой ремонту подлежала
и система отопления.

В эстонской основной школе, как ска-
зала её директор Наташа Кочергина, боль-
ших ремонтных работ летом не проводи-
лось, своих средств хватило на то, чтобы
покрасить стены коридоров на двух эта-
жах, сделать кое-что в гардеробе, подно-
вить один из классов. В целом школа вы-
глядит вполне прилично и ждёт детей. По
предварительным данным, здесь их будет
96, в том числе 15 первоклассников.

Самой проблемной, с точки зрения её
состояния, остаётся по-прежнему школа
«Ваналинна». Наверняка уже нет сомне-
вающихся в том, что здание нуждается в
полной реконструкции. У школьной ад-
министрации не хватает пальцев рук,
чтобы перечислить все «болячки». Здесь,
как говорят, куда ни кинь - всюду клин.
Директор школы Ирина Лю перечислила
только часть этих «клиньев: требует за-
мены крыша, в плохом состоянии водо-
стоки, тесен и нуждается в обновлении
спортивный зал, неприглядны полы во
многих классах да и стены не лучше…
Даже отремонтированный актовый зал
уже становится проблемным, поскольку
сюда через оконные проёмы попадает
вода, которая ручьём течёт на подокон-
ники, портя стены. Конечно, в школе
время от времени ставят «заплатки» на из-
носившееся, прохудившееся, но в то же
время прекрасно понимают, что латание
дыр – явление временное, от необходи-
мости, это всё равно что заменить пуго-
вицу на полностью дырявом кафтане. С
одной стороны, ремонтировать надо; с
другой стороны, средств на «заплатки»
жаль, поскольку дело идёт всё-таки к
полной реконструкции здания. Поэтому
делают своими силами то, что могут, и то,

Это только кажется, что в летние каникулы школьные здания, а также на вре-
мя коллективных отпусков здания дошкольных учреждений закрываются на
замок. Вот и этим летом в каждом из них не замирала жизнь: были выполне-
ны какие-то ремонтные работы, что-то приводилось в порядок, благоустраи-
валось, видоизменялось.

Перед началом нового этапа
похода за знаниями
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что не требует больших финансовых вло-
жений, надеясь, что здание в недалёком
будущем встанет на ремонт. Нынешним
летом это «что-то» - покрашенные стены
коридора одного из этажей и выполнен-
ные работы по плану подготовки к про-
ведению аудита электросетей здания. Но
всё равно новый учебный год – праздник,
а потому в канун его здесь намывали окна,
двери, что-то прихорашивали, облагора-
живали, чистили. «Хоть и мелкими ша-
гами, но всё равно мы движемся вперёд,
что-то делаем», - говорит директор. 1 сен-
тября здесь, опять же по предварительным
данным, сядут за парты 467 детей. 

Первых классов в «Ваналинна» будет
так же, как и в школе «Каннука, два. По-
хоже, на несколько лет названные цифры
наполняемости силламяэских школ будут
стабильными.

Вдошкольных учреждениях летнюю
передышку в учебном процессе

использовали тоже во благо. В детском
саду «Пяйксеке» его директор Наталья
Лангинен вместе со своими коллегами по-
казали отремонтированные помещения
группы «Подсолнухи», приведённую в по-
рядок раздевалку группы «Белочки», за-
мененную детскую мебель.

В детском саду «Яаниуссике» тоже есть
приметы обновления: отремонтированы
полностью помещения одной из групп,
приведены в порядок помещения группы
малышей ясельного возраста, опущены
ниже для удобства передвижения детей
перила на четырёх лестницах, ряд поме-
щений пополнился детской мебелью, ко-
торая раньше использовалась в «Хеле-
пунасед пурьед», но находится в хорошем
состоянии. Из закрывшегося детского
сада «перекочевало» в «Яаниуссике» и не-
которое игровое оборудование.

В эстонском детском саду «Пяэсупеса»
в день посещения его градоначальника-
ми шёл ремонт туалетных помещений.
Пока капитальному обновлению подле-
жали два из них, но на очереди и третий
туалет.

В «Руккилилль» заведующая учебной
работой Надежда Васильева назвала че-
тыре объекта, которые попали этим летом
в ремонтные планы. Это три групповых
помещения (одна группа обновлена пол-
ностью, в двух приведены в порядок

раздевалки) и один из коридоров, где за-
менены двери и отремонтирован пол. 

Увиденное и услышанное позволяет
сделать вывод, что все школьные и до-
школьные учебные заведения города сде-

лали к новому учебному году то, что смог-
ли, на что хватило средств. Они готовы к
встрече с детьми.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора
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Как сообщил г-н Степанов, предло-
жений по корректировке Программы по-
ступило не очень много, в основном от де-
путатских комиссий.

На что сориентирована Программа? В
первую очередь, на сочетание желаний и
финансовых возможностей. Это, как го-
ворится, протокол о намерениях, а не обя-
зательство, которое должно быть испол-
нено без оговорок. Поскольку у пришед-
ших на обсуждение были вопросы, зачем
составлять такой документ, а потом из
года в год его корректировать с мини-
мальными изменениями в «хотелках»,
хотя из «глобальных» намерений выпол-
няются только «частности», то поясню
ещё раз. Составление и корректировка
Программы развития – обязательная,
определённая законом Эстонской Рес-
публики бюрократическая процедура
для всех самоуправлений, то есть из се-
рии «хочешь – не хочешь, а подай». Но это
только одна сторона дела. Есть и другая,
очень важная. Никто ведь не скрывает, что
возможности городского или волостного
Управления ограничены бюджетом. «Под-
нять» за их счёт какие-то серьёзные про-
екты сложно. Нужны средства из евро-
пейских и республиканских фондов. А
чтобы на них рассчитывать, необхо-
димо иметь в Программе развития
обозначение приоритетов. Если таковые
не обозначены, то, когда появляется воз-
можность ходатайствовать о поддержке
какой-то идеи, муниципалитету элемен-

тарно дадут от ворот поворот.
Алексей Степанов выделил те пункты

Программы, которые могут получить
поддержку (и уже получали) со стороны
фондов. Это, например, касается вопро-
сов теплосбережения в школьных и до-
школьных учреждениях, реконструкции
бульвара Мере. «Забиты» в Программе
развития променад, реновация уличного
освещения, малый порт и т.д.

А теперь о предложениях, которые
прозвучали на публичном обсуждении
проекта Программы развития. Требуется
ли Силламяэ ливнёвая канализация? Не-
сомненно. Не из-за её ли отсутствия в ста-
рой части города при сильных дождях
вода попадает в подвалы, разрушает от-
мостку домов, то есть наносит ущерб?
Скорее, здесь речь о дренаже. Реально ли
появление «ливнёвки» в обозримой пер-
спективе? Невесело звучит, но скажем
честно: вряд ли. В строительство ливнё-
вой канализации потребуется вложить
ориентировочно около полутора мил-
лионов евро. Еврофонды на неё денег не
дают, а городской бюджет самостоятель-
но этот проект не в силах поддержать.
Можно ли было включить «ливнёвку» в
рамки того объёмного водопроводно-ка-
нализационного проекта, который не-
давно завершился? Ответ: нет! Можно ли
строить ливнёвую канализацию пусть
не сразу, а разбив её (по годам) на уча-
стки? Трудно представить, как это будет
выглядеть, поскольку строительство во-

достоков – это система, грубо говоря, со-
общающихся сосудов.  

Следующая тема, которая была за-
тронута в ходе обсуждения проекта Про-
граммы, - ремонт балконов. Да, многие из
них в аварийном состоянии, но их при-
ведение в «рабочее» состояние находит-
ся в ведении владельцев жилья. Из го-
родского фонда поддержки благоустрой-
ства придомовых территорий, который
действовал до недавних пор и, возможно,
если городской бюджет позволит, про-
должит своё существование, на ремонт
фасадов и балконов до сих пор средства
не предусматривались. Но в ходе обсуж-
дения Программы предложение о под-
держке балконных ремонтов со стороны
муниципалитета было внесено в прото-
кол.

Вопрос дороги к садовому товарище-
ству «Ромашка»… СТ находится на тер-
ритории волости Вайвара, следовательно,
по закону, в Программу развития Силла-
мяэ включать дорогу не следует. Однако
и волость капитальный ремонт дороги не
считает приоритетом, поскольку вла-
дельцы участков «Ромашки» - почти
сплошь силламяэский народ. Но вне
Программы развития Силламяэ перего-
воры о ремонте дороги (это где-то 500
метров) с волостью велись, проведены
предварительные расчёты стоимости,
муниципалитет Силламяэ был готов вло-
жить не малые для городского бюджета
деньги, если волость тоже внесёт свою
долю. Однако вайвараское самоуправ-
ление в итоге решило, что дешевле будет
сделать подсыпку выбоин асфальтной
смесью.

О садоводческом товариществе «Спут-
ник» при обсуждении проекта Програм-
мы тоже речь заходила. Будем реалиста-
ми: товарищество – это не муниципаль-
ная собственность, за которую ответ-
ственность несёт городская власть, это не
«общегородские нужды». То есть к пла-
новым приоритетам развития города
«Спутник» не относится, однако софи-
нансирование со стороны муниципали-
тета (по мере бюджетных городских воз-
можностей) по проектам товарищества
осуществлялось. Как будет дальше? Так
же, как и прежде: если есть ходатайство
садоводов по реновации чего-то там в
«Спутнике», если товарищество готово на
софинансирование работ из своего бюд-
жета, если есть в городском бюджете «ре-
зервные» деньги, тогда может быть ре-
альным совпадение желания и возмож-
ности.

«Парковочная тема», которая была и
остаётся актуальной, в ходе обсуждения
Программы развития тоже не была обой-
дена вниманием. Когда город строился,
про нынешнее «засилье» автомобилей
проектировщики не очень задумывались.
Но можно ли отнести автопарковки к раз-
ряду приоритетных для города сегодня?
Тут ведь у автовладельцев срабатывает
желание, чтобы машина была «под бо-
ком», то бишь под окном дома, а не в га-

Планы и проекты

На минувшей неделе состоялось публичное обсуждение Программы разви-
тия города Силламяэ на 2016-2020 годы. Основным докладчиком был
Алексей Степанов, руководитель муниципального отдела развития.
Проект Программы был доступен для ознакомления с 1 июля до 8 августа
в городской канцелярии и на домашней странице города в Интернете, а
предложения по изменению или дополнению его предлагалось представить
до 19 августа. На обсуждение пришли, если не брать руководство города,
пара депутатов и несколько общественников.

Предложения по ходу
обсуждения



7Силламяэский вестник

раже, скажем, в товариществе «Гори-
зонт» («Дальний»), либо в каком-то ином,
либо на платной стоянке. Позволю при-
вести цитату из интервью с главным ар-
хитектором города, которое я взял в но-
ябре 2014 года: «Владимир Шурмин счи-
тает, что в некоторых дворах парковочные
карманы можно устроить без большого
ущерба для окружающих - это несколько
снизит напряжение. Однако надо учиты-
вать, что территория, скажем, у 60-квар-
тирного дома, не сможет удовлетворить
нужды всех автовладельцев, поскольку
там можно будет разместить всего 20-25
парковочных мест. Есть очень важный мо-
мент, который следует учитывать: если мы
резко увеличим площадь твёрдого по-
крытия, то резко возрастёт и площадь во-
досбора, внутриквартальные дороги ока-
жутся под водой во время дождей. Сле-
довательно, надо думать, как обеспечить
нормальный дренаж».

Согласен, что сегодня даже на платных
стоянках никто не застрахован от того, что
машина будет в целости и сохранности.
Но должен ли город строить места для
авто со шлагбаумами и нести ответст -
венность за охрану автособственности?
Вот если бизнесмен желает сделать ин-
вестицию в такое дело, чтоб потом по-
лучать прибыль, - пожалуйста, начинай.
Но желающих на текущий момент нет.

Продолжая тему парковок, одна из
участниц обсуждения Программы раз-
вития высказала мысль о том, что если у
дома N 27 по бульваре Виру убрать не-
которые малые оформительские формы и
клумбы, то можно было бы сделать пар-
ковку для автовладельцев, которые в
этом доме живут. Этот вопрос можно, ко-
нечно, отнести к «частному интересу», од-
нако даёт возможность автору статьи пе-
рейти к тому, о чём люди почему-то
склонны забывать. Далее - по пунктам.

Пункт «а». Людям, родившимся при со-
циализме и дожившим до нынешних ка-
питалистических дней, трудно понять, по-
чему за ремонт фасадов домов, за капи-
тальные ремонтные работы в подъездах
и т.д. они должны отвечать лично-кол-
лективно, а не как раньше - «ЖЭК». Но
кто виноват, что социальное устройство
общества поменялось, что, став собст-
венниками жилья, люди сами должны нес-
ти затраты на всё про всё? Кровлю по-

менять? Пожалуйста, но за деньги. Энер-
гоаудит провести, электропроводку в до-
мах обновить? Нет проблем, были бы
деньги…

Пункт «б». Когда те, юность и взрос-
ление которых пришлись на смену вех, на-
чинают тыкать пальцем, дескать, «гору-
права должна…», то у меня лично воз-
никают сомнения в уровне образования
таких людей. На эту тему можно скетч на-
писать про «семейную жизнь», когда
каждый из членов ячейки начинает предъ-
являть претензии друг другу: муж требует,
жена отвечает – обеспечь, дети хотят
игрушек и кроссовок… Родственники
из своих фондов готовы частично про-
финансировать полезные приобретения,
но ставят условия, а то и вообще говорят,
чтобы «разбирались сами». В семье на-
чинается перепалка: почему это они,
родственники, на холодильник (условно)
деньги дают, а на коврик (условно) в ко-
ридоре - нет. Что делать: родственников
не выбирают. Предстоит решать: что
важнее – «холодильник» или «коврик»…    

Пункт «в» касается нынешней моло-
дёжи. Председатель горсобрания Елена
Коршунова, надеюсь, не будет отрицать,
что я предлагал для осуществления одну
образовательную идею. Каждый год про-
водится для старшеклассников «День
тени», когда молодые люди знакомятся с
работой городских служб и учреждений.
Моя идея заключается в следующем:
дать заранее гимназистам бюджет горо-
да, а затем попросить их внести свои кор-
рективы в него (с какой статьи на какую
можно «перебросить» деньги). Суть затеи:
во-первых, молодёжь в математике по-
упражняется; во-вторых, может заду-
маться, как всё не просто в мире желаний
и возможностей; в-третьих, сотрудники
горуправления будут не просто объяснять
свои функции, а отстаивать свои позиции
по бюджетным статьям.

Пункт «г». Не понял претензии неко-
торых участников обсуждения Програм-
мы. Спрашивали, например, почему оно
проводится днём, ведь вечером, по их мне-
нию, собралось бы куда больше народа.
Публичная демонстрация проводилась
не один день, информация об этом была
в газете, на городском и других сайтах.
Возможность подать свои замечания и
предложения была у каждого, кто хотел

это сделать (мало того, одно из предло-
жений в письменном виде было подано
буквально за пять минут до начала об-
суждения Программы). То есть пожела-
ния зарегистрированы, их озвучат при
утверждении документа на горсобрании
(или примут, или забракуют). Прозвуча-
ла мысль и о том, что председателей КТ
надо на подобные обсуждения приглашать
персонально. Тут я опять чего-то не по-
нял: чем отличается любой житель горо-
да от руководителя товарищества в воз-
можностях внести свои предложения?
Ещё одна мысль, которая связана с ин-
формацией. Муниципалитету предложи-
ли ввести должность специалиста по
связям с общественностью (или возло-
жить обязанность на кого-то из нынешних
работников). Снова «непонятка». Разве в
нашем небольшом городе трудно дого-
вориться с любым сотрудником местно-
го самоуправления о встрече, получить
информацию или переговорить по теле-
фону? Тем более что о текущей жизни и
предстоящих мероприятиях имеется не-
мало информации в газете, на домашней
странице муниципалитета в Интернете, в
других источниках. Или идея «пресс-ат-
таше» была озвучена под кого-то? Тогда
возникает вопрос: а как же быть с эко-
номией средств на управление, к чему не-
редко призывают власть?

Пункт «д». Один из участников об-
суждения Программы посоветовал пред-
ставителям местного самоуправления
чаще встречаться с представителями фон-
дов, чтобы, грубо говоря, лоббировать ин-
тересы города. Это было сказано в шут-
ку или всерьёз? «Правила игры» фонды
(европейские или эстонские) устанавли-
вают сами, и они действуют одни для
всех. Конечно, можно «смотаться» в
Брюссель или ещё куда-то, чтобы встре-
титься с каким-то клерком из фонда, но
что от этого изменится? На мой взгляд,
местное самоуправление Силламяэ ло-
гично участвует в работе Союза городов
Эстонии, Союза местных самоуправле-
ний, совместно делая предложения пар-
ламенту и правительству, чтобы иметь
равные возможности при участии в про-
ектах. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Претендовать на получение учебных стипендий «НКО
SEB Heategevusfond» могут молодые люди, проживающие
под опекой, в детских домах и детских домах семейного типа,
а также в приютах. Ходатайствовать о получении стипендии
приглашают и молодых отцов.

Объём стипендиального фонда на 2016 год составляет 50 000
евро, срок подачи заявлений - 19 сентября. Стипендии финанси-
руются за счёт средств, поступивших в фонд пожертвований, и до-
хода, полученного с вложений в активы фонда. 

Стипендия предназначена для внесения платы за обучение, при-
обретения учебных принадлежностей и/или ежемесячного само-
стоятельного проживания, внесения платы за няню (детский сад)
- стипендия молодой матери.

По словам руководителя проектов Мерике Виллард, «НКО SEB
Heategevusfond» действует уже десятый год и выдает учебные сти-
пендии шестой год. Фонд при поддержке жертвователей ставит
своей целью оказать влияние на жизни молодых людей, вызвать
в них перемены. Образование позволит детям без родительской опе-

ки начать путь в жизнь с того же уровня, где находятся молодые
люди, выросшие в обычной семье, когда в условиях конкуренции
на рынке труда у образованного человека меньше возможности опу-
ститься ниже черты бедности.

Заявления о получении стипендии принимаются от всех про-
живающих в различных типах приёмных семей и приютах моло-
дых людей в возрасте до 26 лет, которые желают начать или про-
должить обучение в профессиональных или высших учебных за-
ведениях с полной нагрузкой. О получении стипендии могут так-
же ходатайствовать молодые матери и отцы, ставшие родителями
до 19 лет, возраст которых на момент подачи заявления не пре-
вышает 26 лет и которые желают начать или продолжить свое об-
разование в основной школе, гимназии, профессиональном или выс-
шем учебном заведении с полной нагрузкой. 

Информацию о необходимых для подачи заявления докумен-
тах можно найти по адресу: 

http://www.heategevusfond.ee/oppestipendium

“SEB Heategevusfond” принимает заявления на получение учебной стипендии
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Мнение

Нас убеждают, что всё плохо только в от-
дельно взятой бригаде товарищества, со
слов председателя, а где хорошо – не гово-
рится. Буду искренне рад, если таковая
бригада будет найдена и представлена то-
вариществу, открыто и документально под-
креплены её успехи. 

Годовой отчет за 2015 г. «Aiandusühistu
Sillamäe Sputnik» (registrikood 80029265) об-
щим собранием не утверждён, так как не
был предоставлен для ознакомления членам
товарищества до собрания и на самом со-
брании. Мы как члены правления не под-
писывали годовой отчёт, отправленный
30.06.2016 г. в регистр. Ревизионная ко-
миссия обнаружила несоответствие фак-
тических доходов и расходов с годовым от-
чётом, подготовленным для регистра, а
также многочисленные финансовые нару-
шения в работе председателя правления Ми-
хаила Верзилова. Мы снимаем с себя ма-
териальную ответственность, так как пред-
седатель правления в течение года едино-
лично принимал решения и не информи-
ровал членов правления о расходовании
средств товарищества.

Меня удивляет спокойствие наших са-
доводов, которые не интересуются тем,
что товарищество стало финансовой пира-
мидой, конечно, пока не в масштабах МММ,
но к этому всё идёт. В обход законов ведутся
работы без утверждённого хозяйственного
плана, электроэнергию перепродают втри-
дорога и упорно требуют с садоводов опла-
чивать потери по целым улицам. И при этом
нет контролирующего органа, который бы
занимался всеми потерями в товарище-
стве. В штате на 1147 участков нет элек-
трика. Нам говорят уже несколько лет, что
вот-вот начнутся работы по электрорено-
вации. Но когда же всё-таки они должны на-
чаться? Со слов председателя, собрана сум-
ма более 60 000 евро, а со слов заместите-
ля председателя - около 45 000 евро. Где от-
чёт и деньги - неясно, зато есть распечатка
с официальных счетов, согласно которой вы-
ясняется, что нет достаточной суммы, за-
явленной председателем.

Мы с Сергеем Зубовым отправили пись-
ма председателю Михаилу Верзилову с
требованием представить нам необходимые
документы для дальнейшего отчёта перед
садоводами, так как не можем получить до-
ступ к ним не у него, не у бухгалтера. 

Какие документы мы хотим получить?
Все договоры с подрядчиками с 2015-го по
2016-й год, а также заключенные трудовые
договоры с председателем правления, спе-
циалистом по общим делам, завхозом, свар-
щиком, слесарем, “Osaühing Leonid Noskov”,
работником насосной. Требуем предоста-
вить план хозяйственной деятельности за
2015 год и на 2016 год, договор с «VKG» по

дневному и ночному тарифу «Sillamäe
Sputnik». Просим также предоставить про-
токолы собраний бригад по выбору полно-
мочных представителей на общее собрание
«Sillamäe Sputnik» в 2016 году, дать отчёт до-
кументальный по отработанным и опла-
ченным часам «Sillamäe Sputnik» за 10 лет. 

Хотим также получить письменные от-
веты на следующие вопросы: почему мно-
гие финансовые потоки товарищества осу-
ществляются через наличный расчёт и не
проходят через банк; на каком основании
были сделаны работы по замене металли-
ческих труб на пластиковые, кем данное ре-
шение было принято. Хотим услышать по-
яснения по штрафу за несвоевременное
оформление лицензии и договора «Sillamäe
Sputnik» на воду, а также знать тариф на
воду. Нас интересует, на каком основании
выставлена в квитанциях сумма целевого
взноса на электрореновацию на 2016 год,
ведь она не была утверждена общим со-
бранием. Почему у «Sillamäe Sputnik» боль-
шие электропотери?

Мы попросили дать ответ на наши во-
просы в течение 10 дней с момента полу-
чения заказного письма. В случае отказа мы
оставляем за собой право действовать на ос-
новании устава (пункт 24) товарищества или
законов ЭР.

Я призываю садоводов требовать у пред-
седателя документы, отчёт по каждому ин-
тересующему вопросу - это законное пра-
во члена товарищества. И делайте данный
запрос со свидетелями. 

Василий КАРНАУХОВ,
член правления садоводческото

товарищества «Спутник»

От редакции

Садоводческое товарищество – добро-
вольное объединение собственников уча-
стков, имеющее все атрибуты, присущие
любому юридическому лицу, в том числе
оно ведёт бухгалтерский учёт в соответ-
ствии с действующим законодательством и
его правление как коллегиальный испол-
нительный орган подотчётно общему со-
бранию членов товарищества. Если в то-
вариществе существует финансовая про-
зрачность и каждый его член знает, на что
идут взносы, целевые денежные сборы,
какое имущество относится к общему вла-
дению, как ведётся его учёт и как им рас-
поряжаются, становится существенно про-
ще решать все возникающие проблемы.
Очевидно, что в товариществе «Спутник»
всё не столь прозрачно, как того хотелось бы
садоводам. Отсюда и многочисленные во-
просы, ясно и конкретно ответить на кото-
рые у правления и его руководителя есть
разные возможности – бригадные и общие

собрания, письменные ответы на письмен-
ные обращения, устные – на устные, приё-
мы по личным вопросам, разъяснительная
работа через бригадиров, личные встречи и
т.д.

Конечно, жизнь по уставу организовать
не столь просто, требования этого доку-
мента, самими же садоводами принятого,
распространяются на всех – от председателя
до каждого садовода. На каждого члена то-
варищества налагаются определённые обя-
занности по соблюдению правил общежи-
тия, но при этом у каждого есть и право
знать всё, что касается общих дел этого доб-
ровольного объединения, в том числе и тре-
бовать соответствующие документы для
прояснения ситуации. Отказать руководство
товарищества в выдаче документов может
только в том случае, если их не существу-
ет (это влечёт за собой ответственность
правления и председателя) или они нахо-
дятся, например, на проверке в каких-то ор-
ганах. Если член товарищества полагает, что
какие-то права его нарушены, он имеет пра-
во обратиться в правоохранительные орга-
ны. 

В дела товарищества могут вмешивать-
ся только сами члены товарищества и ком-
петентные органы, имеющие на это пол-
номочия. Никто другой не решит те про-
блемы, которые время от времени возникают
внутри объединения. Поэтому далеко не все-
гда оправдано обращение в средства мас-
совой информации по возникающим во-
просам. Если отдельные его члены или
ревизионная комиссия усматривают фи-
нансовые нарушения со стороны руковод-
ства товариществом, то для этого есть
структуры, которые могут в этом разо-
браться, -  полиция, суд, но никак не газе-
та, радио, телевидение или интернет-сайты. 

Да, в редакцию газеты может обратить-
ся любой человек, но всегда перед этим сле-
дует ответить себе на вопрос: в ту ли дверь
я «стучусь», насколько оправданы мои дей-
ствия и какого результата я жду: помочь на-
вести порядок в общем деле или просто при-
влечь внимание к своей персоне как к
«борцу за справедливость». При этом сле-
дует помнить, что никакая редакция не
может подменять правоохранительные или
контролирующие органы, выступать в ка-
честве третейского суда, а уж тем более не
могут это делать частные лица, которые по-
рой готовы брать на себя полномочия суда
и давать юридические оценки действиям
кого-то без решения на то компетентных
структур. 

В ряде публикаций авторов, имеющих не-
посредственное отношение к товарище-
ству «Спутник», неоднократно говорится о
непрозрачности финансовой деятельности
руководства правления, высказываются по-
дозрения в нечистоплотности ведения дел.
Всё это требует не вольности в сужде-
ниях, а серьёзных доказательств, весомых
аргументов. Если таковые есть, дорога
должна вести туда - в правоохранительные
органы: пусть они разберутся и вынесут
свой юридический вердикт, который в даль-
нейшем и может стать поводом для обли-
чительных (или наоборот) статей. Иначе, из-
вините, это просто словесное сотрясание
воздуха и лишний повод для подозрений со
стороны тех, кто не особо вникает в суть
проблем, но хочет судить всех и обо всём.

Нам, так называемой оппозиции садоводческого товарищества «Спутник»,
уже в который раз приходится действовать в обход общепринятых рабочих
и деловых отношений на уровне любого себя уважающего правления: мы
вынуждены обратиться к общественности через средства массовой инфор-
мации, то есть к вам - к тем, кому небезразлично, где театр абсурда стано-
вится игровой площадкой для людей, не желающих работать на благо
нашего товарищества в принципе.

Осенний призыв
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Сотрудничество

“Музы” - многожанровый
фестиваль-конкурс, вклю-
чающий различные виды ис-
кусства: танцы, музыку, те-
атр, фотографию, изобрази-
тельное, боевое, цирковое ис-
кусства и т. д. Как рассказы-
вают руководитель студии
«Этюд» Лилия Худякова и кон-
цертмейстер Галина Тофферт,
всё было здорово, красиво,
прекрасно организовано, спо-
собствовало общению и поз-
воляло познакомиться с тан-
цевальным творчеством кол-
лективов из Японии, Турции,
Финляндии, Вьетнама, Рос-
сии , Украины, Сербии, Вен-
грии и других стран. И не
только познакомиться, но и,
конечно же, показать себя,
свои возможности и свои та-
ланты. 

24 номера подготовил
«Этюд» для показа в Болгарии.

Большой труд увенчался серь-
ёзным успехом: все пять со-
листок - Екатерина Давыдова,
Мария Барсукова, Анастасия
Купцова, Дарья Шепелева,
Лия Йосепсон - получили пер-
вые места в номинации «Клас-
сический танец». Два первых
места заняли также старшие
участницы коллектива в но-
минациях «Эстрадный танец»
и «Народная стилизация», в
последней номинации первое
место и у средней группы.
Третье место «Этюд» заслу-
жил в групповом классиче-
ском танце. Итак, восемь пер-
вых и одно третье места – че-
модан наград! 

«С корабля на бал! Так мы
назвали наш первый день.
Встав в 5 часов утра в Силла-
мяэ, проехав 6 часов на авто-
бусе, проведя 3 часа в само-
лёте и вновь пересев на авто-

бус, мы прибыли к месту фе-
стиваля в 22 часа и, бросив ба-
гаж в отеле, вышли на сцену.
Но все, даже самые маленькие
дети, выступили очень хоро-
шо, у всех как будто откры-
лось второе дыхание после
длинной дороги. В целом кол-
лектив показал отличный ре-
зультат. Не зря мы готовили
новую программу, усердно
трудились весь сезон для того,
чтобы достойно представить
нашу страну, наш город и свой
Центр культуры», - говорит
Лилия Худякова..

Что касается Центра куль-
туры, то его руководство так-
же очень довольно итогом по-
ездки, удовлетворено органи-
зацией фестиваля и направи-
ло в адрес устроителей благо-
дарственное письмо. Органи-
зационный комитет фестиваля,
в свою очередь, разместил

свою благодарность в Интер-
нете, выразив признательность
участникам за хорошую под-
готовку к фестивалю, за орга-
низованность, отметив при
этом, что все получили воз-
можность увидеть, почув-
ствовать и стать частью вол-
шебства на этом великолепном
празднике искусств.

Как рассказывают Лилия
Худякова и Галина Тофферт,
дети не только соревновались,
но и приняли участие в ма-
стер-классе профессора хо-
реографии Анелии Яневой. К
тому же для педагогов и стар-
ших в группах ежедневно про-
водились мастер-классы по
хореографии, вокалу, актер-
скому мастерству, театраль-
ным постановкам, «круглые
столы», на которых можно
было поделиться своими по-
желаниями, узнать новое о
различных направлениях в
разных видах искусств. Были
экскурсии, спектакли, аква-
парк – во многих мероприя-
тиях, несмотря на занятость в
конкурсах, концертах, силла-
мяэсцам удалось поучаство-
вать. Ну а значение общения
коллег, детей друг с другом,
знакомство с новыми инте-
ресными творческими людьми
переоценить вообще трудно.
Так же, как и тёплое Чёрное
море, которое принимало
участников фестиваля в свои
объятия, и приятную солнеч-
ную погоду, с которой просто
повезло. 

Руководители ансамбля вы-
ражают благодарность дирек-
тору Центра культуры Алев-
тине Ермаковой, а также Зи-
наиде Ефимовой, Марии Ше-
пелевой за помощь в органи-
зационных вопросах, которых
перед поездкой и в ходе её воз-
никало немало.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Международный молодёжный фестиваль-конкурс искусств «Музите» („Музы”) на
Черноморском побережье Болгарии собрал нынешним летом участников из 19 стран.
Силламяэская студия хореографии «Этюд» достойно представила на нём Эстонию. 

Магия искусства, Чёрное море 
и множество наград
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Приведённые выше сведения можно
почерпнуть из разных источников. А вот
послушать музыку в исполнении ан-
самбля лучше всего даже не в записи, а
присутствуя на его концерте, как это и сде-
лали многие силламяэсцы, придя на вы-
ступление квартета в римско-католиче-
скую церковь Силламяэ. Концерт был по-
священ 25-летию годовщины восстанов-
ления независимости Эстонии и проходил
в рамках уже ставшего традиционным в
нашем городе фестиваля имени Давида
Ойстраха.  Правда, как говорит его орга-
низатор, душа и сердце этого музыкаль-
ного мероприятия, художественный ру-
ководитель Аллар Каазик (на снимке),  в
Силламяэ в этом году предполагается
только один концерт, другие же в рамках
фестиваля пройдут в соседних городах.
Открывая  фестиваль в нашем городе в пя-
тый раз, г-н Каазик  особо подчеркнул:
«Силламяэ – прекрасный город и здесь
прекрасные люди. Через музыку мы на-
шли друг друга, почувствовали, что мы
единый народ. Музыка – наша духовная
пища, она делает нас лучше».

Концерт питерцев – скрипачей Андрея
Решетина и Андрея Пенюгина, виолон-
челистки Анны Бурцевой и клавесинистки
Ирины Шнееровой  в Силламяэ – де-
монстрировал неповторимую красоту
итальянской музыки, заложившей осно-
вы для развития русской скрипичной
школы. Италия – колыбель скрипки.

Именно там, благодаря таким велико-
лепным мастерам, как Страдивари, а так-
же таким виртуозным исполнителям, как
Паганини, возникли струнно-смычковые
инструменты такими, как мы их знаем.
Одной из главнейших предпосылок стре-
мительного развития содержания и тех-
ники исполнения струнно-смычковой му-
зыки  стало творчество русских компо-

зиторов Дмитрия Шостаковича и Сергея
Прокофьева и их совместная работа с вир-
туозами Давидом Ойстрахом и Мстисла-
вом Ростроповичем. Русская исполни-
тельская школа струнно-смычкового ис-
кусства является одной из самых плодо-
творных в мире.  Стремление сохранить
и укрепить наследие великого мастера Да-
вида Ойстраха – главная цель фестиваля
его имени.

Благодаря ансамблю «Солисты Екате-
рины Великой» публика открывает новые
имена, имена тех, кто не только служил
при царском дворе, но, в первую очередь,
служил музыке и создавал её. Имена
композиторов, чья музыка звучала на
силламяэском фестивале, мало известны
широкой публике.  Например, главный
придворный скрипач и весьма плодови-
тый композитор итальянец Доменико Да-
лольо прожил в России более 20 лет и
оставил придворную службу после от-
странения от власти Петра III.  Умер, воз-
вращаясь на родину, успев добраться
лишь до Нарвы, где, говорят, и похоронен.
Питерский ансамбль барочной музыки ис-
полнил в Силламяэ его сонату, посвя-
щённую графу Рейнгольду Густаву Лё-
венвольду, династия которого также име-
ет отношения к Эстонии. Граф был  фа-
воритом Екатерины Великой, влиятель-
ным придворным в правлении Анны Ио-
анновны и Анны Леопольдовны, обер-
гофмаршалом, братом дипломата Карла
Густава Лёвенвольда.  

А много ли мы знаем о Луиджи Скьят-
ти, итальянском скрипаче и композиторе,
работавшем в России также при дворе им-
ператрицы Екатерины II? Да и ничего уди-
вительного в этом нет, ведь  интерес к его
творчеству  возник совсем недавно, после
того, как ансамбль «Солисты Екатерины
Великой» исполнил на одном из фести-
валей его сонату для двух скрипок и бас-
со континуо. И вообще, как сказал Аллар
Каазик,   ажурную музыку Луиджи Скьят-
ти играет только этот ансамбль.  

Незаслуженно забытая музыка 18-го
века занимает в исполнении ансамбля
важное место. Силламяэская публика
очень тепло приняла музыкантов, много
аплодировала им, вызывала их на бис и
искренне благодарила за прекрасный
концерт, вручая каждому исполнителю
цветы. Слова благодарности достались и
Аллару Каазику за предоставленную воз-
можность  слушать мало известную, но
очень красивую музыку. Он же, в свою
очередь, выразил признательность на-
стоятелю римско-католической церкви
Гржегоржу Сеньковскому и педагогу му-
зыкальной школы Надежде Синёвой за
поддержку и помощь в проведении  фе-
стиваля имени Давида Ойстраха и при-
гласил публику на другие фестивальные
концерты. В числе спонсоров фестиваля
в рекламных материалах значится и Сил-
ламяэское горуправление.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора   

“Солисты Екатерины Великой»  - ансамбль, специализирующийся в области
исторического исполнительства. Усилиями музыкантов ансамбля возвраща-
ется из забвения русская музыка XVIII века. Название он взял в честь плея-
ды музыкантов, служивших при дворе Екатерины Великой. Это время считается
забытым золотым веком русской музыки. Инструментальные произведения
Луиджи Скьятти, Джованни Пьянтаниды,  Луиджи Мадониса, других известных,
мало известных или почти совсем неизвестных композиторов, а также опер-
ные постановки сочинений Иоганна Маттезона, Джованни Паизиелло со-
ставляют основу программ концертов ансамбля (на снимке).

Культура
«Солисты Екатерины Великой»
вернулись к истокам
скрипичного искусства
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Культура

Этот год для него как для
пианиста вообще складыва-
ется прекрасно. Он стал по-
бедителем I Международного
юношеского конкурса клас-
сического сольного исполни-
тельства «Nota Bene» в Санкт-
Петербурге, а также получил
диплом за лучшее исполнение
произведения эпохи венского
классицизма. В мае Александр
победил на XXIV Междуна-
родном фортепианном кон-
курсе Фредерика Шопена для
детей и юношества в Сафарне
(Польша). Это очень значимая
победа, после которой его при-
гласили выступить на фести-
вале Шопена во Франции, в
Ноане, где он будет играть в
октябре этого года.

Три летних международ-
ных фестиваля тоже увенча-
лись для него высокими ре-
зультатами. Александр при-
нял участие в «International
Music Academy» в Италии, в
Международном музыкаль-
ном фестивале «Burgos Inter-
national Music Festival» в Ис-
пании и в «Summit Music Fe-
stival» в США. В Италии он за-
нял первое место. На всех фе-
стивалях с успехом прошли
его сольные концерты. 

После недавнего августов-
ского концерта в США мест-
ный критик Дональд Айслер,
который ежегодно освещает
работу этого фестиваля, опуб-
ликовал прекрасную рецен-
зию на выступление Алек-

сандра и даже пожелал взять у
него отдельное интервью. Вот
что он пишет в своей рецен-
зии, называя Александра од-
ним из выдающихся юных ис-
полнителей: «У него велико-
лепное воображение и бога-
тейший диапазон звука, кото-
рый он мастерски использует
для создания драматической
экспрессии. Но он никогда не
стучит по инструменту и не
рисуется ни в малейшей сте-
пени. Это настоящий артист с
незаурядным самоконтролем,
который редко может встре-
тить в человеке такого воз-
раста. И при этом его игра ни-
когда не бывает скучной… У
этого пианиста за игрой не
валит дым из ушей, и он не де-
монстрирует себя во время
выступления. Однако он иг-
рает значительно лучше, чем

многие пианисты, которые де-
лают это!» (цитата переведена
с английского языка). И ещё
немало красивых и добрых
оценочных терминов содер-
жит эта рецензия. А интервью
с Александром Дональд Ай-
слер заканчивает словами:
«При высоких стандартах, с
такими дисциплиной, талан-
том и серьёзными успехами да
ещё столь юного возраста об
этом пианисте можно сказать,
что он достигнет многого». 

Поводом вновь вернуться к
его имени на страницах нашей
газеты стал недавний концерт
Александра в Нарва-Йыэсуу,
который имели возможность
посетить многие силламяэ-
ские почитатели его таланта, в
том числе и я. Мы слушали в
его прекрасном исполнении
целый час музыку Фредерика
Шопена. В Белом зале Нарва-
Йыэсуу Саша выступал и ра-
нее. Местные жители этого
курортного города и градона-
чальники с большим почте-
нием относятся к молодому
музыканту. Нынешний кон-
церт закончился вручением
Саше не только цветов от зри-
телей, но и подарка от мест-
ного самоуправления, кото-
рый вручила ему мэр Ираида
Чубенко, пошутив, что первый
раз ей пришлось сидеть на
приставном стуле, так много
желающих было послушать
музыку в исполнении моло-

дого пианиста. А что касается
подарка, так он совершенно из
другой «серии» - не музы-
кальной: ему вручили удочку.
Оказывается, несмотря на
серьёзные многочасовые за-
нятия музыкой, многочислен-
ные поездки на фестивали и
конкурсы, сольные концерты,
успешное обучение по обще-
образовательным предметам
(он пойдёт нынче в 10-й
класс), у Саши хватает време-
ни на своё любимое хобби –
рыбалку.

На концерте в Нарва-Йы-
эсуу присутствовала первая
учительница Александра Люд-
мила Артамонова (в 2008 году
у неё он начал обучаться в му-
зыкальной школе N11 Васи-
леостровского района Санкт-
Петербурга). Людмиле Ев-
геньевне он обязан своими
первыми наградами, в том
числе и той, которую получил
в 2012 году как юное дарова-
ние от правительства Санкт-
Петербурга. Сейчас Александр
продолжает обучение в сред-
ней специальной музыкаль-
ной школе при Санкт-Петер-
бургской консерватории име-
ни Н.А.Римского-Корсакова в
классе заслуженного артиста
России профессора А.М.Санд-
лера.

Говорят, что к успеху есть
шесть ключей: искренность,
личностная целостность,
скромность, вежливость, муд-
рость, милосердие. Приятно
говорить о том, что Саша, не-
смотря на свою молодость,
обладает не только этими
шестью ключами: он ещё
сверх трудолюбив и, конечно,
талантлив, а потому всё вместе
взятое  стало залогом успеха. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Ключей к успеху много
Имя молодого музыканта Александра Болотина (правнука бывшего директора завода
Фёдора Яковлевича Гукова) многим силламяэсцам известно: редакция нашей газеты
не раз рассказывала о его выступлениях в нашем городе, о блестящих успехах, кото-
рых он добивается на международных фестивалях и конкурсах. Ему и всего-то 15 лет,
но он уже покорял сцены Италии, Испании, Германии, Австрии, Швейцарии, Вен-
грии, Словакии, Финляндии, Израиля, США, успешно выступал в Эстонии, в том
числе и в нашем городе. Не счесть наград, завоёванных им: первые премии, призы,
дипломы… 

И. Чубенко вручила
Александру удочку.

С первой учительницей.
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Если не брать очки у аут-
сайдеров, так скоро и сам сре-
ди них окажешься. Пярнусцы
плетутся в хвосте турнирной
таблицы, лучшее, на что могут
рассчитывать в этом сезоне, -
уцелеть в «Премиум лиге».
Силламяэсцам же важно «со-
хранить лицо»:  пятое место
(на текущий момент), конечно,
не предел мечтаний, но не
хуже прошлогоднего (окон-
чательного). 

«Калев» победил со счё-
том 5:2, причём до перерыва в
ворота пярнусцев уже залете-
ло три мяча. Сначала Алек-
сандр Савин хорошо отклик-

нулся на прострел Максима
Липина, затем пополнил свой
бомбардирский багаж Евге-
ний Кабаев, а на 38-й минуте
после розыгрыша углового
отличился Александр Суха-
ров. О том, что не всё ладно в
этом сезоне в оборонительной
линии «калевцев», вновь при-
шлось подумать, когда хозяе-
ва размочили счёт. Да и второй
их гол на совести защитников
силламяэской команды. Прав-
да, до этого «Калев» забил
ещё дважды. Сначала Савин
дал пас на Максима Папонова,
который не сплоховал, а потом
свой первый мяч в «Премиум

лиге» с подачи Александра
Соловьёва ударом головой за-
бил новичок «Калева» Рафа.

Завершала третий круг чем-
пионата наша команда мат-
чем с лидером «Премиум
лиги» - таллиннским «Инфо-
нетом». Игры с теми, кто бо-
рется за медали, - это своего
рода проверка «Калева» сего-
дняшнего с прицелом на бу-
дущее, да и в болельщиков
надо вселять веру в то, что бу-
дущее не станет беспросветно
серым. «Будем бороться, хотя,
конечно «Инфонет» - фаворит
в этой игре. Очки нужны каж-
дой команде», - сказал тренер
«Калева» Вадим Добижа, с
которым мы случайно встре-
тились перед матчем. А после
этого ко мне подошёл знако-
мый болельщик со словами:

«Ты посмотри, что они де-
лают! Сажают наших лучших
игроков на карточки. Специ-
ально, что ли?». Речь о судей-
стве. Про «судейский заго-
вор» можно судить-рядить до
бесконечности. А если гово-
рить о встрече с «Инфоне-
том» … Когда во втором тай-
ме рефери добавил к основ-
ному времени пять минут
«компенсации», то на сердце
стало тревожно. И без того
столичные футболисты были
ближе к победе, чем «Калев»
к ничьей, а тут вдруг кто-ни-
будь столкнётся в штрафной -
и жди пенальти. Но всё обо-
шлось: 0:0.  

Сегодня будем ждать ре-
зультата матча 1/16 финала
кубка Эстонии. Да, «Тулевик»
(Вильянди)  - соперник «про-
ходимый», но расслабляться
не следует.

Спорт

Особого восторга после выездной игры в Пярну, где сил-
ламяэский «Калев» встречался с тамошней городской
командой, в сердцах болельщиков нашей команды не
было, несмотря на убедительную победу.

Два дня в Силламяэ  про-
ходили спортивные игры си-
ловых структур, в которых
принимали участие команды
полицейских, пограничников,
Сил обороны, таможенников,
спасателей, студентов поли-
цейской академии, «Кайтсе-
лийта». На торжественном по-
строении спортсменов от Сил-
ламяэ приветствовал мэр Ты-
нис Калберг.

Силламяэ предоставил в
распоряжение соревнующих-
ся свои спортивные площадки,
помог в организации судей-
ства. Часть инвентаря орга-
низаторы игр обеспечили
сами, поскольку, скажем, у
спорткомплекса нет таких про-

фессиональных тренажёров
для гребцов, какие имеются у
«силовиков». Что касается
бадминтонистов или участ-
ников велокросса, то тут каж-
дый участник позаботился о
себе самостоятельно.

…Такое обилие эстонской
речи в Силламяэ - редкость.
«Поднапряглись» даже касси-
ры в наших «маркетах». В од-
ном из них невольно подслу-
шал такой разговор: «Ох, се-
годня, как экзамен по эстон-
скому языку. Продержимся?».
Пусть ответом на эту тревогу
послужат слова одного из ор-
ганизаторов соревнований,
бригадного генерала Меэлиса
Кийли после первого сорев-

новательного дня: «Всё за-
мечательно! Спорткомплекс
в Силламяэ отличный, по-
мощь со стороны города обес-
печена. Никаких языковых
проблем». Однако я всё же
решусь поспорить с генера-
лом, но не по поводу языка, а
по «отличному спортком-
плексу».  Дорожка для бегунов
на стадионе - это прошлый
век. Как мне жалко было де-
вушку, участницу забега на
сто метров, когда она «носом
клюнула» уже на старте о тар-
тан, споткнувшись о выбоину.
Хорошо, что спортсменке дали

возможность ещё раз поуча-
ствовать в споре, а когда она
финишировала, то её дружно
обнимали знакомые из раз-
ных команд.  

…Сколько эмоций «в одном
флаконе» может уместиться,
если говорить о спортивных
играх? Тут и спор, тут и ра-
дость от встреч, тут и воз-
можность отвлечься от рабо-
чей или учебной текучки.
Многие семейные «служаки»
приехали на игры с жёнами,
детьми, собаками. Любопыт-
но было наблюдать переход от
спортивного азарта к пикнику
на лужайке.

Без восклицательных знаков

Сколько эмоций «в одном флаконе»?
Представляем фотоотчёт о соревнованиях, которые
прошли в Силламяэ в минувшие выходные. К нему
прилагаем небольшой комментарий.

Продолжение на 24-й стр.)
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Сколько эмоций «в одном флаконе»?
Из интервью с пресс-атташе игр лейтенантом Мерле Норит:
- Всё-таки это больше игры, чем спорт?
- Сочетание того и другого. Конечно, представители каждого

ведомства хотят показать свою хорошую спортивную подго-
товку. Идёт борьба за большой кубок. Но при этом не стоит за-
бывать и о том, что игры объединяют людей, дают возможность
встретиться со старыми знакомыми (по учёбе или совместной
службе), обрести новых.

- Мерле, Вы сейчас на работе, а если бы пришлось при-
нять участие в соревнованиях как участнице игр, то в ка-
ком виде спорта выступали бы?

- Даже не знаю. В программе нет моего любимого военно-
спортивного.

- Понимаю, что Вы как официальный представитель ор-
ганизаторов соревнований должны быть нейтральны, но
всё-таки за кого болеть будете?

- У меня хорошая подруга участвует в соревнованиях по бад-
минтону. Я на трибуне за неё поболею.

... Культурную программу спортивных игр обеспечивал ан-
самбль “Кукерпиллид”.

Николай КЛОЧКОВ

(Продолжение. Начало на 20-й стр.)


